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这这小小区区楼楼顶顶几几乎乎家家家家有有违违建建
破坏楼顶防水，维修资金都没法申请

楼顶违建，在济南不少小
区都存在，但很少有像白金瀚
宫小区这么集中的，楼顶几乎
家家有违建。连日来，齐鲁晚
报记者多次对该小区进行探
访，了解小区楼顶违建的相关
情况。在拆违拆临、创建文明
城市的大背景下，济南大批违
建被集中拆除，可为何白金瀚
宫的这些楼顶违建却一直没
拆？

文/片 本报记者 刘雅菲

有违建的楼顶业户
达到98%

“我们这个小区，可以说是
楼顶违建的展览馆了。”24日，
在白金瀚宫小区，居民李先生
指着小区的楼顶告诉记者。

白金瀚宫小区也叫伟东新
都三区，位于八里洼路，最早的
一批居民入住已近十年了。走
进这个小区，给人的第一感觉
是环境还不错，据门口售楼处
的工作人员介绍，小区新房房
价应该在2万5左右，可以称得
上是个中高档小区了。

但是抬头看看就不像那
么回事了。在小区的楼顶上，
存在着各种各样的违章建筑，
有塑钢结构、砖混结构的，还
有搭起来的凉亭、木制廊道。
这些违建从材质、颜色上与原
有的建筑都不一致，一眼就能
分辨出来，也让这些楼顶显得
格外凌乱。

据小区物业负责人陶经理
介绍，白金瀚宫小区现在已经
入住的有20栋楼，这20栋楼的
顶 楼 业 主 有 违 建 的 能 占 到
98%。“没有的那2%也进行过
摸底，都是因为买了房子没过
来住。”

据了解，白金瀚宫小区一
期在2008年交房，这一批也是
目前楼顶违建较少的一批，基
本都是塑钢结构违建。“因为
从设计上，这一批楼顶能够建
设违建的空间比较少。”陶经
理表示，2012年和2015年交
房的二期、三期是违建最严重
的部分，其中三期尤甚，“在这
批房子当中，占多数的还是塑
钢结构的违建，也有砖混结构
的，大概占全部违建的三成。”

以搬家为名运材料
违建一夜就建成

一进小区往左看，就能看
到小区的6号楼。这是三期交房
的一栋楼，楼顶的内容也是格
外“丰富”。在这栋楼的最东侧
10楼和11楼均有加建，楼顶还
有木制的廊道和凉亭。“这两层
是复式，属于一户居民。”陶经
理说，这户居民把两层的露台
都摞着封了起来，并且楼顶还
进行了加建。

记者乘电梯上到10楼，从
10楼往上可以走楼梯，但楼梯
的材质、颜色和下面楼层均不
同。到11楼后，有一个塑钢门，
进门再往上走一层，便可走到
楼顶凉亭和花架处。这里已经
用锁锁住，但可以看到里面已
经铺上了木制的地板，并且种
上了花草，在公共区域建出了
一个“私家花园”。

随后，记者又来到19号楼
楼顶的逃生平台。一到楼顶，迎
面就是一个塑钢结构的房子，
里面有沙发、冰箱等，还有人在
里面生活。见有人上楼，里面居
民十分警觉，连忙出来询问来
意。从19号楼楼顶向南看，20号
楼的楼顶有一大半都被各种各
样的违建占据。“这些违建虽然
没有挡住逃生通道，但是都侵
占了逃生平台的面积。”陶经理
说。

这么多的违建，到底是怎
么建起来的？“我们楼顶的花
架、封平台的窗子等，都是装修
的时候请人一起做的。”6号楼
楼顶业主陈女士表示。

“很多业主在楼顶建违建，
等我们发现的时候，基本都已
经建成了。”陶经理说，出现这
种情况之后，物业便要求门卫
加强对建筑材料的管理。可是

有的业主用搬家公司运材料，
门卫问的时候就说是搬家，然
后从地下车库运材料到楼上。
此外，由于楼顶违建大都是塑
钢结构，业主会把材料截断，然
后运到楼顶焊接。“一夜之间就
能建起来，很难发现。”

影响房屋承重
也破坏了楼顶防水

记者了解到，这么多违建
的产生，其实有着多方面的原

因。“我们买房的时候，售楼人
员就说10楼和11楼都是我们的
阳台，我们自己封就行。”陈女
士说，所以买了房子之后装修
时便一起封了，“我们没有占用
公共面积，要拆的那些应该是
占用了公共面积。”

但据陶经理介绍，根据街
道办的摸底，这些封闭的露台
其实也是违建。“开发商当时
设计的时候就存在问题。”陶
经理表示，10楼和11楼每一层
都有一个退层平台，并且承诺

这些平台业主可以使用，但是
房产证和购房合同上均没有
体现。

房子先天不足，在后期管
理上也存在问题。据了解，在
装修时，物业公司向每一户都
要收取装修押金，保证不改变
房屋结构等，但是顶层这些业
主明明建了违建，最终装修押
金还是如数退回。

“还有一些业主封闭这个
露台其实是考虑到安全。”陶
经理说。郭先生家住14号楼顶
楼，他也把两层露台都封了起
来。“我们家卧室是有门可以
到露台上的，这个露台就是我
们家的，我为什么不能封呢？”
郭先生表示，如果不封这个露
台，从楼顶的逃生平台往下跳
两米多就是自家卧室门前的
露台，“不管什么人，直接就能
到我们家里了，毫无安全可
言。”陶经理也表示，因为这种
设计，曾经就发生过盗窃的情
况。

但是这些违建，更多的是
影响着整个楼居民的利益。

“楼顶的违建影响了房屋的承
重、结构、寿命，也破坏了楼顶
的防水。”陶经理说。这一点，
也是楼下业主最担心的事情：

“我就感觉整栋楼的头顶顶了
一个沉重的负担，如果房子因
此出现质量问题，谁能为我们
这些楼下的业主负责？”业主
李先生说。

现在，楼顶的这些违建已
经给整栋楼的业主带来了麻
烦。据陶经理介绍，去年夏天，
因为楼顶的违建，造成楼下业
主家漏水，业主找物业协调，
但物业去申请使用维修资金
解决房顶漏水时就遇到了障
碍，“因为楼顶有违建，所以房
管 部 门 没 有 通 过 我 们 的 申
请。”

6号楼东侧一住户封了两层

露台的同时，楼顶还建有“私家花

园”。

6号楼楼顶的“私家花园”。

20号楼楼顶上盖着多座违建。

面对小区众多的违建，相关
部门采取过行动吗？6月13日，齐
鲁晚报记者第一次到小区探访
时，发现几乎每一个楼门口都贴
着落款为市中区舜玉路街道办
事处城管委的告知书。告知书落

款时间为6月10日，并且明确，这
些违建都没有依法取得建设工
程规划许可证，或者没有按照规
划许可证建设，属于拆违拆临范
围。对于自行拆除的期限，则是
规定在6月15日之前。

“楼顶的空间本身就是业
主共有，当时被侵占，其实就是
管理不善。拆违拆临中一并拆
除，也算还我们这些非顶层业
主公平了。”王女士说。但直到
24日，记者再次探访时发现，这

些告知书已经不见踪影，小区
楼顶违建却没有太大变化。

“只有3号楼拆掉了一处架
子，别的都没拆。”陶经理表示，
现在大多数业主都还在观望。

据济南市市中区城管执法局

相关负责人介绍，目前楼顶违建
的拆除工作都是由街道办负责。

“各街道办城管科、执法中队、居
委会等单位一起负责摸底和下一
步的拆除，我们只是起到协助作
用。” 本报记者 刘雅菲

通通知知1155日日之之前前自自拆拆，，只只有有一一户户拆拆了了架架子子
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